

# EL AÑO DE LOS SECUESTROS

SE dice que el secuestro de Eugenio Beihl, en San Sebastián, es el primero de Europa. No es exacto. El coronel Argoud fue secuestrado en Alemania Federal, llevado a Francia, juzgado y condenado. El jefe de la oposición marroquí, Ahmed Ben Barka, fue secuestrado en el boulevard Saint-Germain, de París, y desapareció para siempre, sin ningún género de duda asesinado. Moisés Chombé, figura política máxima del Congo, exiliado en España, fue secuestrado y conducido a Argel, donde murió en prisión. Ahmed Ben Bella y sus compañeros de la resistencia argelina fueron secuestrados no en Europa, sino en un avión marro-



Michael Holly (americano), segundo secretario de la Embajada USA en Guatemala. Secuestrado el 6 de marzo. Canjeado por cuatro prisioneros.



Teniente coronel Donald Crowley (americano), agregado militar en Santo Domingo. Canjeado por veinticuatro prisioneros.



Waldemar Sánchez (paraguayo), cónsul de Paraguay en Argentina. Secuestrado el 24 de marzo. Liberado incondicionalmente.



Karl von Spretti (alemán), embajador de Alemania en Guatemala. Secuestrado el 31 de marzo. Ejecutado el día 5 de abril.



Aloysio Dias Gomide (brasileño), cónsul de Brasil en Uruguay. Secuestrado el 31 de julio. No se tienen noticias de él.



Dan Mitrone (americano), funcionario del F.B.I. en Uruguay. Secuestrado el 31 de julio. Ejecutado el 10 de agosto.



Claude Fly (americano), experto agrícola en Uruguay. Secuestrado el 7 de agosto. Sin noticias.



James Cross (británico), agregado comercial de la Gran Bretaña en Quebec. Secuestrado el 5 de octubre en Montreal. Liberado el 3 de diciembre.

quí en vuelo de Rabat a Túnez, pero fueron secuestrados por franceses, conducidos a París y condenados a muerte. Todos esos secuestros fueron crímenes de Estado —como el secuestro de Eichman en Argentina por Israel, que le juzgó, condenó, ejecutó y aventó sus cenizas sobre el Mediterráneo—, decididos a veces en el propio seno de los Gobiernos, realizados otras por los agentes paralelos, por los servicios especiales, con evidente desdén por normas internacionales creadas por ellos mismos y sin pérdida de los escaños en las asambleas en que esas normas se producen. La intención principal de estos actos era castigar, vengar o reprimir.

En algunos casos fueron de intención preventiva —el secuestro de Ben Bella estaba erróneamente calculado para terminar con la resistencia argelina—; en otros —bastante más misteriosos—, para utilizar a los secuestrados: algunos científicos desaparecidos en Europa fueron tal vez llevados a la fuerza a algún país —¿Israel? ¿Egipto?— para colaborar en los planes de armamento.

La segunda serie de secuestros, o secuestros anti-estado, está dentro de una definición más clásica. Son aquellos que se realizan para obtener un rescate a cambio de la persona de la que los secuestradores se han apoderado. El del

cónsul Beihl parece ser una excepción en esta regla: ha sido liberado sin haber exigido nada a cambio, que se sepa. Los secuestros sólo han sido seguidos de asesinato de la víctima en los tres casos en que ha habido negativas a negociar por parte de los Estados así amenazados. Un cuarto caso de asesinato —el del general Aramburu, en la Argentina— es, por el momento, completamente oscuro: no se sabe si ha sido un acto de venganza o una medida preventiva por un grupo estatal para evitar que fuese izado al poder por un golpe de Estado, o, en fin, si ha sido obra de «servicios paralelos». A esos «servicios paralelos» se les ha

atribuido, no se sabe si con razón, otros secuestros con el fin de justificar una represión. Existen, también, los secuestros de la derecha, como el del obispo de Guatemala monseñor Casariego, arzobispo de Guatemala, por la organización terrorista de extrema derecha llamada «La Mano Blanca», en 1968.

Todos estos actos revelan una degradación de la lucha política, una situación de violencia que ha permitido llamar a 1970 «el año de los secuestros». Ofrecemos a nuestros lectores una cronología de esta segunda serie de los «secuestros anti-estado» en su punto principal, América Latina, en Palestina y en Canadá. —>



Pedro Aramburu (argentino), general retirado, ex presidente de la República Argentina. Secuestrado el 29 de mayo. Ejecutado.



Ehrenfried von Holleben (alemán), embajador de Alemania en Brasil. Secuestrado el 11 de junio. Canjeado por 40 prisioneros políticos.



Pierre Laporte (canadiense), ministro de Trabajo de Quebec. Secuestrado el 1.º de octubre. Ejecutado el día 17 de octubre.



Giovanni Bucher (suizo), embajador de Suiza en Brasil. Secuestrado el 7 de diciembre. Los revolucionarios exigen la liberación de setenta prisioneros políticos.



Eugenio Beihl (alemán), cónsul de la República Federal Alemana en San Sebastián. Secuestrado el 1 de diciembre y puesto en libertad por la E. T. A. el día 24.

# EL AÑO DE LOS SEQUESTROS

## AMERICA LATINA

### Guatemala

**27 de febrero:** Las Fuerzas Armadas Rebeldes (FAR) secuestran al ministro de Asuntos Exteriores, Alberto Fuentes Mohn, y después le liberan a cambio de un prisionero guatemalteco, José Vicente Girón.

**6 de marzo:** El agregado comercial Michael Holly fue secuestrado y luego canjeado por cuatro prisioneros políticos de FAR.

**31 de marzo:** Secuestro del embajador alemán, conde Karl von Spretti. El gobierno rechaza las condiciones de los secuestradores: liberación de 16 prisioneros políticos y, más tarde, de 24 y entrega de cerca de 190 millones de pesetas. El día 5 de abril fue descubierto el cadáver del embajador.

### Brasil

**17 de marzo:** La Vanguardia Popular Revolucionaria (VPR) secuestra a Nobuo Okuchi, cónsul general del Japón en Sao Paulo. Fue liberado a cambio de cinco prisioneros políticos y de sus dos hijos.

**11 de junio:** El embajador alemán, E. von Holleben, fue secuestrado en Río por un comando de la izquierda revolucionaria. Fue liberado seis días más tarde a cambio de cuarenta prisioneros que un avión especial trasladó a Argel.

**7 de diciembre:** El embajador suizo, Giovanni Bucher, fue secuestrado en Río de Janeiro por un comando de la «Alianza de Liberación Nacional». Al día siguiente, en una carta depositada en una iglesia de Río, los autores del secuestro exigieron la liberación de 70 prisioneros políticos. El gobierno brasileño muestra su deseo de negociación.

### Santo Domingo

**24 de marzo:** El agregado militar americano, teniente coronel Crowley, es secuestrado. Los guerrilleros le liberan a cambio de veintidós prisioneros políticos.

### Argentina

**24 de marzo:** Es secuestrado el cónsul de Paraguay, Waldemar Sánchez. Fue liberado a pesar de haberse negado el gobierno a cambiarle por dos presos políticos.

**29 de mayo:** En Buenos Aires, dos desconocidos secuestran al ex presidente argentino, general Pedro Aramburu. Se encontró su cadáver.

### Bolivia

**7 de julio:** Es secuestrado el periodista Horacio Alcázar y, lue-

go, liberado por un grupo de militares opuestos al alto mando del ejército.

**19 de julio de 1970:** Eugen Schulmauzer y Gunther Lerch, técnicos de Alemania Occidental, fueron secuestrados por guerrilleros, cerca de La Paz. Fueron canjeados por diez presos políticos.

### Colombia

**9 de julio:** Es secuestrado Fernando Londono, ex ministro. Nueve días más tarde fue encontrado vivo.

Se ignora si la suma de doscientos mil dólares que pedían por el rescate los secuestradores «castristas» fue entregada.

### Uruguay

**28 de julio:** Los Tupamaros secuestran a cuatro personas: el 28 de julio, a Daniel Pereyra-Manelli, juez; el 31, a Aloysio Dias Gomide, cónsul de Brasil, y a Dan Mitrión, agente del FBI; el 7 de agosto, finalmente, Claude Fly, experto agrícola americano. Pereyra-Manelli fue liberado el 4 de agosto. Gomide y Fly no han dado señales de vida.

### Nicaragua

**28 de agosto:** Fue secuestrado Eduardo Terán, productor de algodón. Sus secuestradores le liberaron el 31 de agosto, después de haber cobrado un rescate de 2.500 dólares.

Leila Khaled, militante del FPLP (Frente Popular de Liberación de Palestina).



### Ecuador

**28 de octubre:** El comandante en jefe de las fuerzas aéreas, César Rohon Sandoval, fue secuestrado en Quito. Apareció el 1 de noviembre.

## ORIENTE MEDIO

### Los 312 rehenes de Zarka

**6 de septiembre:** Miembros del FPLP (Frente Popular de Liberación de Palestina) desvían a Zarka (Jordania) un «DC-8» de la Swissair y un «Boeing 707» de la TWA. Tres días más tarde, un «VC-10» de la compañía británica BOAC se les une. Ciento veintiséis pasajeros, mujeres y niños, son rápidamente liberados. La suerte de los otros pasajeros (súbditos americanos, de Alemania Occidental, británicos e israelitas), 312 pasajeros en total (110 del «Boeing» de la TWA, 87 del «DC-8» de la Swissair y 115 del «VC-10» de la BOAC), queda ligada a la liberación de los siete palestinos detenidos en diferentes países europeos: Leila Khaled, de veintitrés años, detenida en Londres después de haber intentado desviar un avión de la TWA de Roma a Damasco; tres fedayin detenidos en Munich por haber atacado con una granada, el 10 de febrero, un aparato de la compañía El-Al en el aeropuerto de Munich; tres fedayin que cumplen una condena de doce años en Zurich, por haber atacado el 18 de febrero de 1970 un aparato de la compañía El-Al en el aeropuerto de Zurich. Además, los secuestradores exigen la liberación de dos personalidades «retenidas» en Israel.

**7 de septiembre:** Los gobiernos de Alemania Federal y Suiza anuncian que están dispuestos a cumplir las exigencias del FPLP. Estados Unidos, Gran Bretaña, la República Federal Alemana e Israel se ponen de acuerdo para conseguir la liberación de los pasajeros. Encargan el cometido al Comité Internacional de la Cruz Roja.

**12 de septiembre:** El FPLP anuncia que todas las mujeres y los niños de Zarka quedan liberados (252 pasajeros). Londres se declara dispuesto a liberrar, a su vez, a Leila Khaled, militante del FPLP.

Las otras capitales protestan: La suerte de los rehenes debe ser decidida globalmente. El FPLP anuncia entonces que seguirá reteniendo a «todos los israelitas y judíos».

Por la tarde, el resto de los rehenes, unos cincuenta, es trasladado a la región de Amman. La voladura, una hora más tarde, de los tres aviones que se encuentran en el «aeropuerto de la re-



Zarka, «el aeropuerto de la revolución». Trescientos doce rehenes.

volución» provoca la suspensión provisional de las negociaciones entre el Comité de la Cruz Roja y los fedayin.

**13 de septiembre:** El FPLP acusa a Suiza, Gran Bretaña y Alemania Federal de haber fallado a sus compromisos. El gobierno suizo se reúne urgentemente. En Bonn se declara que no existe acuerdo entre la RFA y el FPLP para una liberación de los rehenes alemanes. Durante este tiempo, numerosas detenciones (unas 450 en total) son llevadas a cabo en Cisjordania y en la faja de Gaza por los israelitas.

**15 de septiembre:** El FPLP declara: «Esperaremos eternamente», y añade que «cualquier tentativa para liberar por la fuerza a los detenidos pondría en peligro la vida de los rehenes».

**16 de septiembre:** Israel rechaza categóricamente las nuevas exigencias del FPLP (compromiso de los israelitas de liberar a los prisioneros palestinos).

**17 de septiembre:** El «estado mayor de crisis» confirma que no cabe plantear la renuncia a la solidaridad entre los cinco gobiernos.

Gran Bretaña lanza una llamada a favor de la seguridad de los 54 rehenes que se encuentran en pleno fuego, entre jordanos y palestinos.

**25 de septiembre:** El ejército jordano, que ha aplastado la resistencia palestina, libera, primero, a un grupo de 15 y luego a un segundo grupo de 32 rehenes.

**28 de septiembre:** Los seis últimos rehenes son liberados.

**1 de octubre:** Los siete palestinos detenidos en Europa son liberados.

**14 de octubre:** Las dos personalidades argelinas detenidas en Tel Aviv, durante una escala, son liberadas por los israelitas.

#### CANADA

**5 de octubre:** James Richard Cross, agregado comercial, fue secuestrado por dos hombres armados en su residencia del 127 Redpath Crescent, a las ocho y media de la mañana. Horas más tarde se encontraba una carta en una dependencia de la Universidad de Montreal, que iba firmada por el Frente de Liberación de Quebec. Los secuestradores fijaron un plazo de cuarenta y ocho horas para que se cumplieran las condiciones que señalarían al día siguiente. He aquí las más importantes: Liberación de 23 presos políticos, 500.000 dólares, difusión por radio de un manifiesto del FLQ y detención de las pesquisas policíacas en torno a Cross. El FLQ decía además en su comunicado: «No dudaremos en suprimir a Cross».

**7 de octubre:** Prosiguen las conversaciones entre Ottawa y Quebec. Trudeau, alentado por sus inmediatos colaboradores, adopta una línea dura e invoca las razones de Estado. Se sacrificará la vida de un individuo si es preciso, pero no es posible reconocer la existencia de presos políticos y aún menos de liberarlos.

**8 de octubre:** Bourassa, primer ministro de Quebec, exige expresamente a Trudeau que ceda (la liberación de los presos es de competencia federal). Rechazo categórico de Trudeau. Bourassa autoriza a Radio Canadá a difundir el manifiesto del FLQ.

**9 de octubre:** A fin de tener pruebas de que Cross sigue vivo, Choquette exige que el agregado comercial británico redacte una frase personal. Al día siguiente llega el texto manuscrito: «Hace ya cinco días que partí y quiero que sepas, querida, que te echo de menos en todo momento». Fue instalado un teléfono rojo entre Ottawa y Montreal (comunicado del FLQ fijando un plazo final: las dieciocho horas del día siguiente).

**10 de octubre:** Golpe teatral: es secuestrado Pierre Laporte, ministro de Trabajo, cuando jugaba al balón con su sobrino, delante de su casa.

**11 de octubre:** Un comunicado dice que Laporte fue secuestrado por una célula distinta, la célula «Chénier». Pide, a cambio de la vida del ministro de Trabajo, las mismas condiciones que las formuladas por la primera célula («Célula de Liberación»). Fija el plazo para las veintidós horas del mismo día. Entre tanto es detenido Lemieux, portavoz del FLQ, en la habitación de su hotel (hotel Nelson) y luego liberado. A un comunicado del FLQ va adjunta una carta de Pierre Laporte, en la que éste replica al ministro, señor Bourassa, que actúe.

**12 de octubre:** Carta de Cross: los secuestradores exigen el cese de las pesquisas policíacas y la liberación de los presos políticos. Pero la célula que retiene a Laporte sigue manteniendo sus exigencias iniciales. Amigos de Pierre Laporte (su jefe de gabinete y colaboradores íntimos) intervienen ante Bourassa para que negocie. Este se niega. Se

pone en estado de alerta a varios regimientos.

**13 de octubre:** El FLQ da carta blanca a Lemieux, quien se entrevista con un representante del gobierno, Demers. Los secuestradores aceptan como solución última ésta:

«El país que acoge a los presos políticos retendrá a éstos y al rescate de 500.000 dólares hasta la puesta en libertad de Cross y Laporte».

**14 de octubre:** Bourassa promete liberar a cinco presos y un salvoconducto a los secuestradores.

**15 de octubre:** Bourassa, Jean Drapeau y el jefe de la Policía de Montreal, Saint Aubain, piden a Trudeau poderes especiales. No hay comunicado de las células.

**16 de octubre:** A las 4,55 de la mañana, Trudeau anuncia por radio que se tomarán medidas excepcionales, de guerra. Bourassa proclama que «existe un estado de insurrección en la provincia». Se pone fuera de la ley al FLQ. Un millar de soldados llegan a Montreal, camiones y helicópteros. Al amanecer, la Policía practica numerosas detenciones (234 oficialmente).

**17 de octubre:** El cadáver de Pierre Laporte es descubierto en el maletero del coche que había sido utilizado para su secuestro.

**20 de octubre:** Funerales del ministro de Trabajo. Su mujer se niega a los funerales nacionales.

**3 de diciembre:** Liberación de James Cross. Sus tres secuestradores y sus familias llegan a Cuba. ■